
МРОТ растёт
Президент России Владимир Путин подписал закон об 

увеличении минимального размера оплаты труда в России 
с 1 января 2022 года до 13 890 рублей. Для сравнения – 
в 2021 году этот показатель равен 12 792 рублям.

Как ранее подчеркивал российский лидер, увеличение 
МРОТ повлияет на рост многих социальных пособий, вклю-
чая выплаты семьям с детьми и доплаты к пенсиям, а также 
послужит ориентиром для установления зарплат в отраслях 
экономики.

Оксана АЛЕКСЕЕНКО

Расстояние – не помеха
Официальная делегация Алтайского края находится 

с четырехдневным визитом в Республике Беларусь.
Делегация посетит крупные компании республики – «Моги-

лёвлифтмаш», Могилёвский мясокомбинат, МТЗ и другие, где 
ознакомятся с работой и продукцией предприятий, проведут 
переговоры с руководством по дальнейшему сотрудничеству.

Как отметил руководитель делегации, заместитель 
председателя Правительства Алтайского края Александр 
Лукьянов, несмотря на удаленность, Беларусь – основной 
внешнеторговый партнер края. По итогам 2020 года респу-
блика заняла 3-е место по общему объему товарооборота. 
А за первые девять месяцев 2021 года оборот вырос еще на 
75% и достиг 195 млн долларов США.

Никита ИВАНОВ

Письма в Великий Устюг
В Барнауле заработала почта Деда Мороза.
Специальный новогодний ящик для писем Деду Морозу 

установили в Главпочтамте на проспекте Ленина, 54. Опустить 
письмо в этот ящик можно до 31 декабря. Чтобы письмо попало 
к получателю, нужно правильно заполнить адресные строки на 
конверте и наклеить на него марку. На письмах, отправляемых 
Деду Морозу в Великий Устюг, нужно указать: «162390, Россия, 
Вологодская область, город Великий Устюг, Дом Деда Мороза».

Сообщается, что этот новогодний ящик не единственный 
– другие размещены в каждом почтовом отделении края и 
на фасадах некоторых зданий.

Кстати, в прошлом году Деду Морозу доставили более 
221 тысячи писем от россиян.

Оксана ИСАКОВА

Демографические проблемы
Росстат опубликовал предварительные данные по неко-

торым демографическим показателям за январь – октябрь.
По оперативным данным ведомства, за первые 10 месяцев 

текущего года в крае родилось 15 837 младенцев, что на 767 
меньше показателя такого же периода прошлого года.

Число умерших в регионе увеличилось на 5744 человека и 
достигло 34 656. Такая отрицательная тенденция характерна 
как для всей Сибири, так и для России в целом.

За январь – октябрь заключили 11 510 браков (+1517). Ко-
личество разводов также увеличилось: в 2020 году распалось 
8193 семьи, а в 2021 году – 8688.

Порфирий ТАМИН
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Живописцы, окуните 
ваши кисти...

8 декабря отмечается 
Международный день 
художника.

Еще в Древнем Египте ху-
дожники пользовались боль-
шим уважением. Считалось, 

что написанные изображения обладают маги-
ческим эффектом. В Средние века главными 
направлениями искусства являлись иконопись, 
фрески и мозаика. В эпоху Возрождения раз-
вился портретный жанр, который не теряет 
актуальности и сегодня.

В честь праздника проводится множество раз-
личных мероприятий (пленэры, мастер-классы, 
инсталляции и перформансы) и тематических 
выставок в учреждениях культуры, музеях, 
галереях.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

3,2     
    
 А 
По количеству посаженных за год деревьев 

край уступил только Белгородской, Ленин-
градской и Тюменской областям.

В мероприятиях по восстановлению леса 
поучаствовали 1800 школьников, студентов, 
волонтеров и сотрудников лесничеств. Посадки 
прошли на общей площади 1341 га.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер западный, 3-8 м/с. В утренние 
часы местами изморозь. На дорогах 

сильная гололедица.

-22о -27о
ночь

-8о -13о

день

-15о -20о -15о -17о

-18о -23о

день -24о -29о

ночь

Ветер юго-западный, ночью 
4-9 м/с, порывы до 14 м/с, днем 
7-12 м/с, порывы до 17 м/с. Но-
чью в северных, днем в северных 
и восточных районах небольшой 
снег, метели. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, 3-8 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
В утренние часы местами измо-
розь, туман. На дорогах сильная 
гололедица.

9 декабря

10 декабря

-

План развития
  В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Локти мёрзнут

В «Единой России» на-
звали ключевую задачу 
на ближайшие годы – 
выполнение народной 
предвыборной програм-
мы.

Об этом заявили в Москве 
на съезде партии. В составе де-
легации края в нем приняли 
участие губернатор Виктор То-
менко, председатель АКЗС и 
секретарь реготделения Алек-
сандр Романенко, депутаты 
парламента Алексей Кривен-
ко и Татьяна Ильюченко, член 
регионального политсовета 
Дмитрий Аганов, заместитель 
главы администрации Барнау-
ла Юрий Еремеев, заместитель 
председателя Барнаульской 
городской Думы Сергей Стру-
ченко, глава Павловского рай-
она Антон Воронов, депутаты 
Госдумы.

На съезде единороссы под-
вели итоги работы за пять лет, 
утвердили планы по реали-
зации народной программы, 
с которой «Единая Россия» по-
бедила на выборах.

– Документ составили на 
основе мнения более 2 млн 
россиян, – отметил депутат 
Госдумы Даниил Бессарабов. 
– Речь в нем идет о повыше-
нии уровня жизни, поддержке 
отечественной экономики в 
непростой период. Получив-
шийся план развития России 

на ближайшие пять лет уже 
учтен в бюджете.

Выполнение народной 
программы станет ключевой 
задачей партии. Специально 
для этого по предложению 
президента Владимира Пу-
тина созданы профильные 
комиссии при Генсовете под 

руководством лидеров предвы-
борной пятерки. Комиссии по 
образованию и здравоохране-
нию уже начали свою работу. 
Принято решение о ежегодном 
отчете «Единой России» перед 
избирателями по выполнению 
народной программы.

Кстати, во время съезда 

Дмитрий Медведев был пере-
избран председателем «Единой 
России» еще на пять лет. А де-
путат Государственной думы 
от Алтайского края Владимир 
Шаманов вновь стал членом 
Высшего совета партии.

Подготовила 
Кристина ЛИВЕР

Жители Локтевского района ждали поставку угля всю 
осень. Многие отчаялись и втридорога закупили дефи-
цитное топливо в соседних районах, другие жители 
с приходом холодов принялись разбирать заборы и 
сараи на дрова. На прошлой неделе долгожданная пар-
тия поступила в район, но ее моментально раскупили. 
В местной администрации заверили, что ситуация 
нормализуется к 15 декабря.

З���� � � ����
В селе Самарка Локтевского рай-

она поставку угля из Казахстана 
ждали с сентября. Некоторые жи-
тели подавали заявку еще летом, но 
топливо в район так и не привезли. 
Люди спасались как могли. Пока 
одни сжигали в печи последние 
запасы дров, кто-то разбирал забо-
ры и снимал пол в сараях, чтобы 
немного обогреть дом.

Переживаний добавляла и отда-
ленность села от райцентра. Зимой 
дорогу до Самарки заметает и по 
ней не могут проехать автомобили. 
Поэтому после сильных метелей 
сельчане рисковали так и остаться 
с холодными печами. Пришлось 
срочно обращаться в Рубцовск и 
переплачивать, чтобы жить зиму 
в тепле, ведь город расположен 
в 90 километрах от Самарки.

– А что делать? Уже началась па-
ника. Не знали, как зимовать! Бла-
го, что сильных морозов не было, 
иначе совсем бы окоченели, – рас-
сказывает жительница Самарки 
Нина Асанова. – Сейчас мы с углем, 
заказывали его в Рубцовске. За пять 
тонн заплатили почти 30 тысяч 
рублей. У меня пенсия в три раза 
меньше! Одна лишь доставка обо-
шлась в шесть тысяч. Куда теперь 
обратиться, чтобы нам компенси-
ровали удорожание?

Чуть меньше за подвоз топлива 
из Рубцовска заплатили жители 
села Новенького. Местная житель-
ница Нина Бугаева рассказала, что 
доставка обошлась в 4,5 тысячи ру-
блей, но и ей за пять тонн пришлось 
отдать около 28 тысяч.

– Привезли уголь через несколь-
ко дней после звонка. К качеству 

претензий нет – горит долго, тепла 
много. Но дороговато – 4,4 тысячи 
рублей за тонну, – вздыхает она. – 
Сосед только увидел, что у меня 
машина разгружается, сразу при-
бежал. Спрашивает, где купила. 
Я поделилась телефоном, и ему 
через пару дней тоже приехала 
доставка. У нас многие жители 
везли уголь из Рубцовска.

Но не все сельчане согласны по-
купать уголь по завышенной цене, 
им оставалось только надеяться на 
скорое решение проблемы.

�������� �������������
Руководитель администрации 

Локтевского района Галина Глазуно-
ва объяснила, что район граничит 
с Казахстаном и закупать уголь за 
границей намного выгоднее. Вну-

три района проходит железная до-
рога, поэтому удается существенно 
сэкономить на доставке. Местные 
предприниматели заключили 
с разрезом предварительные дого-
воры, но осенью возить уголь резко 
перестали.

– Проблема с углем действитель-
но была, но сейчас ситуация начи-
нает понемногу стабилизироваться. 
Казахстан возобновил поставки, и 
небольшие объемы уже поступают 
в Локтевский район, – проинформи-
ровала глава администрации. – За 
последние две недели мы получи-
ли 630 тонн твердого топлива. Эту 
партию жители уже раскупили. В 
ближайшие дни придет еще 350 
тонн. Цена – 3100 рулей за тонну 
плюс около тысячи за доставку.

(Окончание на 3 стр.)

Пока угля хватает не всем.Поставки из Казахстана возобновились.

На съезде приняты кадровые решения, в том числе переизбраны руководящие органы партии.
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  ПАНОРАМА .
Автоматизированная  

упрощёнка
Правительство РФ направило в Госдуму пакет законо-

проектов о введении на небольших предприятиях авто-
матизированной упрощенной системы налогообложения.

Она освободит организации с оборотом до 60 млн рублей, 
где трудится не более пяти человек, от необходимости самосто-
ятельно рассчитывать налоги и сдавать какую-то отчетность.

Премьер-министр Михаил Мишустин пообещал малому 
бизнесу также продолжить успешно применяемую практику 
по автоматическому продлению лицензий, которую прави-
тельство опробовало в начале пандемии. А еще планируется 
пролонгировать на следующий год государственные аккреди-
тации образовательных программ, заключения экологической 
экспертизы, разрешения на строительство и многие другие 
документы, сообщил недавно Председатель Правительства РФ.

Обновляют оборудование
Бизнесмены края обновляют оборудование за счет 

льготных займов Алтайского фонда финансирования 
предпринимательства, сообщили в краевом профильном 
управлении.

Уже одобрены ссуды для деловых людей из Барнаула, Руб-
цовска, Алейска, Славгорода, Заринска, Благовещенского, 
Завьяловского, Угловского и Новичихинского районов. Займы 
под 2–3% годовых получили только те предприниматели, 
чей бизнес пострадал от ограничительных мер в связи эпи-
демией коронавируса.

Помогут с забоем
На недавнем совещании в правительстве края была 

обещана государственная поддержка предпринимателям, 
желающим заниматься деятельностью по убою животных.

Они могут получить ссуду до 5 млн рублей под 3,75–7,5%, 
а также субсидии на компенсацию части затрат на приоб-
ретение оборудования.

Главы районных администраций выразили желание помочь 
таким бизнесменам в вопросах отведения земельных участ-
ков, подведения воды и электричества к убойным пунктам.

По данным Управления ветеринарии Алтайского края, 
после введения запрета на продажу мяса, полученного 
в домашних условиях, дополнительно открылись пункты 
убоя и площадки на территории Алейского, Калманского, 
Михайловского, Мамонтовского, Павловского, Первомай-
ского, Панкрушихинского, Тальменского, Тюменцевского, 
Усть-Калманского, Усть-Пристанского, Хабарского, Чарыш-
ского районов и города Барнаула.

Новая линия
Предприятие «Барнаул РТИ» закупило новую каландро-

вую линию стоимостью свыше 150 млн рублей.
В 2022 году ее запустят в работу. Это позволит предприятию 

значительно расширить ассортимент изделий для граждан-
ского рынка, сообщили в региональном Минпромэнерго.

Сегодня предприятие производит около 80% всех вертолет-
ных баков в России. В рамках взаимодействия с холдингом 
«Вертолёты России» запланировано полностью сосредоточить 
производство таких изделий в Барнауле. Ведутся переговоры 
об освоении прочих видов РТИ, применяемых в авиации: 
шлангов герметизации, укрывных чехлов из прорезиненной 
ткани, уплотнительных материалов.

Николай ПОСТЫШЕВ

Аграрный сезон подо-
шел к концу, и сель-
хозпредприятия под-
водят его итоги. Для 
хозяйства из Смолен-
ского района «Совет-
ская крупа», несмотря 
на нехватку дождей, 
год сложился неплохо. 
Все двенадцать скла-
дов предприятия под 
завязку заполнены про-
дукцией, а самые добро-
совестные механизато-
ры получили в подарок 
автомобиль.

Не выше среднего
Посевные площади хозяй-

ства из Смоленского района 
занимают десять тысяч гекта-
ров. Основная выращиваемая 
культура – яровая пшеница, 
немало в прошлом году засеяли 
озимой.

– В этом году она дала около 
40 центнеров с гектара. Раньше 
такой урожай считался хоро-
шим, но, если учесть, сколько 
мы вкладываем в землю удо-
брений, гербицидов и фунги-
цидов, этого все-таки маловато. 
Но могло быть и хуже, – считает 
директор ООО «Советская кру-
па» Валерий Семейкин.

Руководитель хозяйства по-
яснил, что урожайность любой 
из выращиваемых культур 
в этом году не выше среднего, 
поэтому хвалиться ему нечем. 
Все из-за засушливого лета. 
В мае выпало немного влаги, 
после этого последовали два 
месяца засухи.

– Дождей настолько мало, 
что земля полопалась. Этой 
осенью озимую пришлось 
сеять в сухую почву и даже 
заканчивать с ней не стали, 
потому что всходы слишком 
изреженные, – объяснил Се-
мейкин. – На зиму оставили 
всего два поля, на остальных 
будут яровые культуры.

Результаты устраивают
Директор «Советской крупы» 

отметил неплохую урожай-
ность рапса и сои. На полях 
с этими культурами вовремя 
прошел дождь, растения не 
пострадали и получили необ-
ходимую воду. Хотя результаты 
все равно ниже прошлогодних. 
К примеру, сои с гектара полу-
чили около 16 центнеров – это 
на 2 центнера меньше, чем 
в прошлом году. Но за счет 
увеличения площадей необ-
ходимые объемы продукции 
все-таки удалось получить.

Доволен аграрий и урожай-
ностью гречихи, ее в хозяйстве 
посеяли поздно и совсем недав-
но завершили уборку. С гектара 
получили около 24 центнеров. 
Учитывая, что цены на нее 
выросли, руководителя сель-
хозпредприятия устраивают 
такие результаты.

– Цены хорошие, не будем 

жаловаться. Непростая ситу-
ация лишь с соей. В этом году 
поднялись пошлины на ее ввоз 
в Китай. В Алтайском крае 
переработчиков нет, поэтому 
спрос резко упал. Рапс берут, 
лен берут, гречиху, а соя лежит 
мертвым капиталом. А если не 
будем сеять зернобобовые – не 
будет и пшеницы, про севообо-
рот забывать нельзя, – подчер-
кивает Семейкин.

Немало средств предпри-
ятие вкладывает в технику, 
это также влияет на итого-
вые показатели. Весной были 
приобретены два трактора, две 
самоходные косилки, сеялка. 
Технику поставляют из загра-
ницы перед посевной, а распла-
чиваются за нее осенью после 
уборочной.

– Тракторы у нас новые, хо-
дят по навигатору, даже рулить 
не надо. Комбайны сами захо-
дят в загонку, сами регулируют 
скорость и обороты. Мы уже 

пришли к тому, что восемь 
комбайнов молотят, а еще 
два стоят в запасе. Раньше об 
этом даже мечтать не могли, – 
не скрывает удовольствия на 
лице директор.

Привлекать  
и поощрять

В хозяйстве стараются мак-
симально подготовиться к по-
севной еще до Нового года. Уже 
заказана новая техника, сейчас 
ее собирают на заводе-произ-
водителе, и весной она выйдет 
в поля. Также приобретены се-
мена сои, льна, овес остался с 
прошлого года. Закупили экспе-
риментальные сорта пшеницы, 
но оценить их качество удастся 
только в следующем аграрном 
сезоне.

Минеральные удобрения – 
сухие и жидкие – уже доставле-
ны на базу. Покупать их начали 
еще в августе, потому что цены 

на химию сейчас нестабильны. 
«Лучше не рисковать», – уверен 
Семейкин.

– Скоро нам привезут немец-
кие сушилки, будем их устанав-
ливать. Стараемся все делать 
своими силами, чтобы у мужи-
ков была работа зимой. Сегодня 
небольшая часть механизаторов 
в отпуске, остальные разбирают 
старый мехток, – сообщил он.

Также на базе предприя-
тия началось строительство 
пары двухэтажных домов. Уже 
залиты фундаменты, к весне 
работы будут завершены. 
Останется подвести газ, воду, 
и можно заселять в здания но-
вых работников.

– У нас в штате десять пенси-
онеров, они очень выручают, но 
и молодежь привлекать надо. 
Теперь если кто-то захочет 
к нам трудоустроиться, про-
блем с жильем у него не возник-
нет. А когда человек отработает 
определенный срок, сможет 

оформить квартиру на себя, – 
пояснил Семейкин.

Не забывают в хозяйстве и о 
добросовестных работниках, ко-
торые трудятся на предприятии 
по нескольку десятков лет. И по-
ощряют их не только высокой 
зарплатой. В конце уборочной 
двум механизаторам подарили 
по машине. Руководитель сам 
ездил в салон и сразу оформлял 
все документы на работников. 
Эту информацию до последнего 
держали в секрете, и некоторые 
награждаемые даже не повери-
ли такому сюрпризу.

– Один из работников по-
звонил жене и рассказал, что 
ему подарили «Ладу-Весту». 
Супруга сразу начала искать 
подвох, – улыбается директор. – 
Спросила: «Ты что, с утра ста-
кан накатил?» Но потом, когда 
муж приехал домой на новом 
авто, все сомнения пропали.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АПК .

Двенадцать складов  
под завязку

Почему дорожает курятина?
«В магазине уже к мясу не под-

ступишься. Даже курятина за месяц 
подорожала на 20 рублей. Дешевле 
180 рублей уже не купишь. Скоро 

свинину догонит. В чем дело?
Сергей Плотников, г. Новоалтайск».

В Минсельхозе Алтайского края считают, что 
птицеводы вынуждены поднять цены. В октябре 
их убытки достигли пика – себестоимость ку-
рятины выросла за последнее время на 20–25%. 
Птицеводам придется останавливать работу 
либо увеличивать стоимость своей продукции, 
чтобы были средства на закупку кормов.

Последнее время торговые сети закупают 
мясо птицы на фабриках по 110–112 рублей за 
килограмм, в то время как для нормального 
существования производителей отпускные 
цены должны составлять 150–160 руб/кг, от-
метил один из представителей отрасли.

Известно, что самая высокая конверсия 
корма в производстве курятины. На выращи-
вание килограмма мяса тратится меньше 2 кг 
комбикормов, но они очень дорогие.

«В птицеводстве кормление – это искусство, 
поскольку предъявляются очень высокие тре-
бования к составу кормов. При этом подоро-
жали все их ингредиенты: зерно, аминокис-
лоты, витамины, соевый шрот, жом, жмых 
подсолнечника», – подчеркнул специалист 
Минсельхоза края.

Причем, когда выросла мировая цена на 
зерно,  корма стали активно экспортировать 
и их стоимость взлетела также и в России. 
Такие составляющие, как аминокислоты, 
витамины, микроэлементы, в основном за-
купаются за рубежом. Нетрудно догадаться: 
раз выросли в цене корма, мясо птицы тоже 
подорожает. Ко всему прочему упаковка стала 
менее доступна на 40–60%, а транспортировка 
на 10–20%.

Одновременно в крае сократилось предло-
жение курятины. Закрылась Новоеловская 
птицефабрика, три месяца после пожара про-
стаивал «Алтайский бройлер». В результате 
птицеводство края за год произведет мяса 
примерно на 15 тыс. тонн меньше обычного.

Но когда в следующем году «Алтайский 
бройлер» выйдет на проектную мощность 
79 тыс. тонн, то перекроет показатели прошло-
го года на 10 тыс. тонн, уверены в региональном 
Минсельхозе. Там же полагают, что свинина 
в магазинах дорожает не так сильно, так как ее 
промышленное выращивание не сократилось 
и на рынке наблюдается большое предложение 
этого мяса от населения, поскольку сейчас 
в крае идет сезон забоя свиней. 

Добавим, что Минсельхоз РФ в настоящее 
время прорабатывает меры поддержки пти-
цеводства, но Минфин пока не спешит обе-
спечить их финансовыми ресурсами.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

  «АП»–ИНФО .

  ДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

Чтобы добиться ускоренно-
го роста промышленности 
Алтайского края, требуется 
уделить особое внимание до-
быче полезных ископаемых. 
Об этом на конференции «Со-
временные направления тех-
нологического развития и 
повышения эффективности 
промышленного производ-
ства в экономике Алтайского 
края», прошедшей в первых 
числах декабря в АлтГТУ 
им. И. И. Ползунова, заявил 
исполнительный директор 
Союза промышленников Ал-
тайского края (СПА) Виктор 
Мещеряков.

Первое
– Промышленность является 

базовой отраслью для Алтайского 
края, – отметил он. – И при этом у 
нас 85% приходится на долю обраба-
тывающего производства и всего 1,8% 
составляет добыча полезных иско-
паемых. В это же время в целом по 
России добывающая отрасль занимает 
в структуре промышленности 25%. 
Поэтому, как считает Виктор Меще-
ряков, уже в ближайшей перспективе 
особое внимание в нашем регионе 
нужно уделить именно добыче полез-
ных ископаемых. Во-первых, потому, 
что в ближайшие 3–4 года объемы, 
добываемые на уже освоенных руд-
никах, вырастут в разы.

Сегодня реализующая в нашем крае 
проект по разработке Корбалихин-
ского месторождения полиметалли-
ческих руд и по реконструкции мощ-
ностей Рубцовской обогатительной 
фабрики компания «Сибирь-Полиме-
таллы» уже инвестировала в проект 
19 миллиардов рублей при общей сум-
ме капиталовложений 37 миллиардов 
рублей. И, как отметил исполнитель-
ный директор СПА, уже в 2023 году, 
когда закончится реконструкция Руб-
цовской обогатительной фабрики, ее 

мощность достигнет 1,5 миллиона 
тонн при сегодняшних 800 тысячах 
тонн.

– А это значит, что «Сибирь-Полиме-
таллы» сможет выпускать в два раза 
больше концентратов, – констатировал 
Мещеряков. – Кроме того, появился 
инвестор, готовый вложить средства 
в строительство совершенно нового 
завода по производству кальцини-
рованной соды из местного сырья в 
Михайловском районе, с тем чтобы 
через два с половиной года такой завод 
уже начал работать в нашем регионе. 
Быстрыми темпами идет освоение 
Мунайского угольного разреза. Осно-
вываясь только на этих данных, мож-
но говорить о том, что в ближайшие 
два-три года у нас объем отгруженных 
товаров, полученных в этом виде эко-
номической деятельности, вырастет 
в разы. Это первое.

И второе
А второе, по мнению Мещерякова, 

оно же и главное, состоит в том, что 
наш регион обладает огромными без 
преувеличения стратегическими за-
пасами руд, которые на сегодняшний 
день лежат без движения, но уже в 

обозримом будущем наверняка ока-
жутся востребованными.

Речь идет о находящихся в нашем ре-
гионе, причем сравнительно недалеко 
от Кузнецкого и Западно-Сибирского 
металлургических комбинатов, трех 
крупных пространственно сближен-
ных месторождениях – Харловском, 
Инском и Белорецком, образующих 
единый горнорудный район. Он может 
служить крупнейшим источником же-
лезорудного и ванадиевого сырья для 
этих комбинатов, а также источником 
титанового и алюминиевого сырья для 
российской промышленности.

Харловское месторождение ти-
таномагнетитовых руд находится 
в 85 километрах от Поспелихи и 
в 570 километрах от Кузнецкого и 
Западно-Сибирского металлургиче-
ских комбинатов. Оно было разве-
дано еще в 1956–1957 годах, однако 
в то время Советом Министров СССР 
было принято решение приступить 
к разработке другого месторождения, 
расположенного на Урале и ныне экс-
плуатируемого.

Но уральские залежи руды не без-
граничны, а вовлечение в эксплуа-
тацию Харловского месторождения 
позволило бы полностью обеспечить 

потребности России в титановом сы-
рье, которое до настоящего времени 
наполовину завозится из-за рубежа. Бу-
дет резко увеличена доля собственного 
глиноземного и ванадиевого сырья. 
Месторождение может также служить 
крупнейшим источником этих видов 
сырья на экспорт. В титановом сырье 
нуждается крупный Усть-Каменогор-
ский титано-магниевый комбинат, 
находящийся в соседнем Казахстане.

В случае же совместной разработ-
ки Харловского, Инского и Белорец-
кого месторождений одновременно 
можно получать более 8 миллионов 
тонн железорудного концентрата в год. 
Строительство единого Белорецко-Ин-
ского-Харловского ГОКа позволило бы 
создать один из крупнейших горно-
добывающих комплексов в России,

По мнению Виктора Мещерякова, 
освоение этих месторождений должно 
начаться уже в течение ближайшего 
десятилетия, поэтому инвесторов, 
способных вложить деньги в это мас-
штабное мероприятие,  нужно искать 
уже сегодня. И ими вполне могут стать 
Кузнецкий и Западно-Сибирский ме-
таллургические комбинаты.

Константин СОМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Стратегический запас
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

ЗП  ЗП  
сентябрь  сентябрь  
2020 г.2020 г. 30 234
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Заработная плата в Алтайском крае
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БАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛ

У горнодобывающего комплекса Алтайского края есть все перспективы для развития.

Урожай уже распродается, но соя пока лежит мертвым капиталом.Валерий Семейкин.
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Адвокат Наталья Максимовская беседует с жительницей поселка Ксенией Колчар.

  ЮРИДИЧЕСКАЯ ЗАЩИТА .

Не хотят идти лесом

  Я � ВАКЦИНИРОВАН .
Угроза 

для мужчин
Александр Неймарк, доктор 

медицинских наук, профессор, 
заведующий кафедрой урологии 
и андрологии АГМУ:

– Прививку я ставил в марте, 
как и многие, делал «Спутник V». 
Через положенные полгода прошел 
ревакцинацию «Спутником Лайт». 
Это единственный способ, чтобы 
защитить себя от ковида. Он беспо-
щаден. Десятки примеров смерти 
моих выдающихся коллег это до-
казывают.

Важно помнить, что жизнь идет 
сейчас и помимо ковида, есть другие 
болезни. Меня, как уролога, волнует 
то, что после перенесенного вируса 
у мужчин начинаются проблемы с 
детородной функцией. Это тяжелые 
последствия после вируса. Как их из-
бежать? Сделать вакцину. Статисти-
ка гласит, что в реанимациях сейчас 
находятся те, кто не делал прививок. 
Заболеть ковидом могут лишь 2–3% 
вакцинированных, перенеся его в 
легкой форме.

Только вместе мы можем выра-
ботать коллективный иммунитет 
и победить эпидемию. Времени ждать 
нет. Все в наших с вами руках.

Записала 
Наталья АНДРОНОВА

  ЗДОРОВЬЕ .

Внештатный акушер-
гинеколог Алтайского края 
Ирина Молчанова рассказа-
ла, чем похожи беременные 
женщины и вирусы, как спа-
стись от ковида будущей 
маме и нужно ли стоять ей 
в общей очереди за вакциной.

Р���� � �������
Ирина Молчанова в самом начале 

беседы подчеркнула: тема вакцина-
ции беременных – одна из самых 
спорных и острых на сегодняшний 
день. По последним данным, сейчас в 
России привито лишь около 2% бере-
менных женщин. Это катастрофиче-
ски мало. Причин такого «антиспроса» 
на вакцины среди будущих рожениц 
много: здесь и боязнь мам за развитие 
своего малыша, и слова некоторых 
врачей-антиваксеров, с которыми ма-
мочки могут иметь дело, и даже то, что 
в ранних редакциях рекомендаций 
Минздрава по вакцинации беремен-
ность считали противопоказанием.

Все эти факторы встают перед 
будущей мамой острым вопросом. 
И она уже задумывается – стоит или 
нет делать прививку. Ведь решение 
нужно принять не только за себя, 
но и за своего ребенка.

К слову, в июле этого года Минз-
драв РФ обновил рекомендации 
по вакцинации беременных и 
разрешил прививаться таким 
особенным пациенткам препа-
ратом «Спутник V» на сроке более 
22 недель интересного положения. 
К слову, на сегодняшний день в Ал-
тайском крае 4700 беременных на 
таком сроке и более. Из них 1600 
привитых. За последний месяц 
вакцинировались 33%. Казалось 

бы, вот он – сигнал к тому, чтобы 
обезопасить и себя, и малыша. Но, 
к сожалению, акушеры-гинекологи 
до сих пор вынуждены бороться 
порой со страшными последстви-
ями отказа от вакцинации.

Ирина Молчанова рассказала, что 
сегодня рожают реже, чем раньше. 
Поэтому к состоянию беременно-
сти нужно относиться особенно се-
рьезно. Природой было определено 
главное предназначение человека – 
продолжение рода. Между тем, по 
словам врача, миссия вируса такая 
же, как и у любого другого живого 
организма, – продолжить свой род. 
Это у него может получиться только 
через инфицирование организма, 
человеческого например. Он там 
мутирует и выживает.

«Мы – страна, которая первой раз-
работала вакцину против COVID-19. 
Она самая эффективная в мире. 
Обидно, что мы допускаем случаи 
невакцинирования. Мы сами даем 
возможность вирусу продолжать 
род», – отмечает Молчанова.

Поэтому, подчеркнула медик, 
единственная защита от вируса 

– вакцинация. По словам Ирины 
Молчановой, ковид при беремен-
ности действительно страшен. Он 
может привести к преждевремен-
ному излитию околоплодных вод, а 
затем – к преждевременным родам. 
И когда врачи принимают решение 
«родоразрешить» тяжелую пациент-
ку, то это всегда риск и для мамы, и 
для малыша. При этом Молчанова 
уточнила: пока нет достоверных дан-
ных о том, как перенесенная матерью 
болезнь может повлиять на ребенка. 
Но самое опасное для ребенка – если 
мама перенесла коронавирус в первом 
триместре беременности. Именно в 
это время закладываются системы 
органов малыша.

К�� �������� ����������
Ирина Молчанова отметила, что 

прививочная кампания беремен-
ных – процесс не из легких. Просто 
так приехать в тот же мобильный 
пункт в торговом центре и сделать 
прививку невозможно. Сначала па-
циентку должен осмотреть терапевт 
и гинеколог. После этого будущая 

мама должна подписать согласие на 
вакцинацию. Без этого документа 
прививку делать не будут. Медики 
же должны предоставить беремен-
ной отдельную очередь за вакци-
ной. Кстати, некоторые женские 
консультации открыли прививоч-
ные пункты на базе поликлиник. 
Там нет скопления людей и можно 
вакцинироваться не боясь подхва-
тить вирус в очереди. Также мамочек 
принимают в женской консультации 
роддома № 2 в Барнауле. Там открыт 
процедурный кабинет.

Ч���� �� ���� ����
«От матерей, которые тяжело боле-

ют, мы получаем инфицированных 
ковидом новорожденных. Это еще 
не описано, об этом еще не говорят. 
Нет подтвержденных научных ис-
следований. Но такие младенцы 
уже появились», – рассказала Ирина 
Молчанова.

Коварность заражения беремен-
ных состоит в том, что в положении 
характерно быстрое распростране-
ние вируса. «Вчера мне было легче», 
– говорят уже тяжелые пациентки 
с коронавирусом.

Молчанова рассказала, что основ-
ные признаки заражения у беремен-
ных – выраженная сильная слабость 
и недостаток воздуха. Да и вообще, 
любое изменение состояния – это по-
вод проконсультироваться с врачом, 
хотя бы дистанционно. Ведь чтобы 
защитить свое здоровье, будущей 
маме нужно свести к минимуму 
посещение поликлиник. А еще не-
обходимо гулять на свежем возду-
хе и соблюдать санитарные нормы. 
И конечно, не откладывать вакци-
нацию в долгий ящик!

Оксана ИСАКОВА

Прививаться ли беременным?

  ОФИЦИАЛЬНО .
У��� ����������� 
А����� ����� ����

О ���������� ������� 
И�������������  �������� 
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В соответствии с пунктом 6 статьи 

23 Федерального закона от 12 июня    
2002 года № 67-ФЗ «Об основных га-
рантиях избирательных прав и пра-
ва на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» постановляю:

Назначить членами Избиратель-
ной комиссии Алтайского края с пра-
вом решающего голоса следующих 
лиц:

Акимову И.Л.      председателя 
Избирательной комиссии Алтайско-
го края;

Графа А.В.     временно нерабо-
тающего;

Елагина Д.В.     директора крае-
вого государственного бюджетного 
стационарного учреждения социаль-
ного обслуживания «Первомайский 
психоневрологический интернат»;

Замаруева В.В.    председателя из-
бирательной комиссии муниципаль-
ного образования города Барнаула;

Зёмку В.Г.      начальника отдела 
методологии межбюджетных отно-
шений Министерства финансов Ал-
тайского края;

Прейса Е.Ю.    индивидуального 
предпринимателя;

Суворова Е.Г.    заместителя пред-
седателя Избирательной комиссии 
Алтайского края. 

Губернатор Алтайского края 
В.П. Томенко

г. Барнаул
1 декабря 2021 года
№ 197

Жители поселка Лесного Пер-
вомайского района получили 
бесплатную юридическую 
помощь. Для этого к ним при-
ехали профессиональные юри-
сты. За процессом наблюдали 
журналисты «АП».

И �����, � ������
К моменту, когда мы добрались 

до «офиса» местного лесничества, 
выбранного в качестве временной 
приемной, нас уже ожидали шесть 
женщин и мужчина с документами 
в руках. У каждого из них, как потом 
выяснилось, были обращения – как 
личного характера, так и касающиеся 
всех жителей поселка.

Первой беседу с адвокатом Ната-
льей Максимовской начала 29-лет-
няя жительница Лесного Ксения 
Колчар:

– Меня интересует причина, по ко-
торой не чистятся дороги. Ежегодно 
складывается такая ситуация, что 
через деревню проехать невозможно. 
Дорога лишь в одну сторону. Сейчас 
зима только началась, но мы уже ви-
дим, что снег убирают исключительно 
на центральной улице, где находится 
магазин...

Наталья Максимовская сразу вы-
ясняет, в какие инстанции обраща-
лась Ксения, были ли коллективные 
письма, какие получили ответы. 
Оказалось, что и другие жители, 
пришедшие на прием, озабочены 
той же самой проблемой.

– По сути, вы все занимались 
проблемой в индивидуальном по-
рядке, – делает вывод адвокат после 
нескольких минут беседы. – А вы 
понимаете, что сила коллектив-
ного обращения всегда выше? Я, 
конечно, не волшебник, занимаюсь 
юридическими вопросами, а не ад-
министративными. Но постараюсь 
вам помочь…

А далее административный курс 
продолжился. Остались местные 
жители без школы, и детсада нет…

В��������������  ������
Тем временем консультант Управ-

ления юстиции Алтайского края 
Мария Просолупова рассказывает:

– Управление юстиции края 
уполномочено в сфере оказания 
бесплатной юридической помощи. 
На нее имеют права не все люди, 
а лишь определенные 24 категории, 
установленные законом Алтайского 
края, например: многодетные се-
мьи с несовершеннолетними деть-
ми, малообеспеченные граждане, 
ветераны боевых действий, инва-
лиды I–III группы. А те, кто живет 
в труднодоступных местностях края, 
могут претендовать на бесплатную 
юридическую помощь вне категорий.

В режиме выезда бригада юристов 
работала не всегда. Проект по мобиль-
ной юридической помощи стартовал 
в октябре 2019 года. Потом внес кор-
рективы пандемийный год. Но при 
всех сложных обстоятельствах такой 
формат работы оказался очень востре-
бованным.

После подобных посещений сел края 
многие люди смогли решить накопив-
шиеся проблемы. Поступало много 
звонков на горячую линию с просьбами 
поблагодарить адвоката, приезжав-
шего в села. За участие Адвокатской 
палаты края в этой системе Наталья 
Максимовская получила поощрение 
от Министерства юстиции РФ.

По словам начальника отдела 
управления Минюста России по краю 
Руслана Бускунова, такая активность 
юристов сегодня обоснованна. Населе-
ние зачастую не знает о своих правах, 
не верит, что юридическая помощь 

может быть бесплатной. И даже те 
люди, которые имеют на нее стопро-
центное право, обращаются к частным 
юристам, не всегда добросовестным. А 
те оказывают дорогостоящие и часто 
бесполезные для заказчика услуги.

С��������� ��������
Заканчивается прием, и адвокат 

Наталья Максимовская делится с 
«АП» своими впечатлениями:

– Основные вопросы, которые 
поднимают на приеме люди,  чаще 
всего социального характера, каса-
ются назначения пенсий, пособий. 
В Лесном жителей очень волнует от-
сутствие дорожной сети в поселке. 
Невозможно проехать к нему. Из-за 
этого возникают и другие проблемы. 
Тяжело довезти ребенка в школу,  в 
детский сад. А сейчас ситуация такая, 
что этих учреждений в Лесном нет…

Из-за проблем с дорогой невозмож-
но получить нормально медицинскую 
плановую и экстренную помощь. 
В случае ЧП пожарные, газовые служ-
бы и все прочие, которые могли бы 
надлежащим образом обслужить 
поселок, не попадут сюда вовремя. 
В распутицу и зимой доступ особенно 
ограничен. Без помощи остаются и 
социально незащищенные группы 
людей – инвалиды, семьи с многодет-
ными детьми. Проблема комплексная.

– Мы попытаемся как-то помочь, 
– резюмировала Наталья Макси-
мовская. – Конечно, хотелось бы 
услышать мнение администрации 
по этому вопросу. Будем составлять 
обращения к ней – коллективные 
или частные.

И ������� ��������
После беседы с адвокатом пооб-

щались местные жительницы и с 
журналистами «АП». Наталья Сухон-
дина рассказала, что в поселке школа 
уже почти два года как не работает. 
Неизвестно, можно ли ее восстано-
вить после пожара, случившегося 
в 2019 году. Учеников возят в Санни-
ково или Фирсово. Родители опасают-
ся каждый день за их безопасность. 
К тому же вечером в Лесном нет 
освещения. Так что те ребятишки, 
которые учатся во вторую смену, 
возвращаются домой в кромешной 
темноте.

Приезд юристов жители поселка 
восприняли как возможность заявить 
обо всех своих бедах. И действительно, 
большой радости от того, что Лесной 
находится в списке труднодоступных, 
его жители не испытывают, ведь он 
всего-то в 25 километрах от Барнаула. 
А малодосягаемый он, видимо, лишь 
потому, что нормальной дороги к нему 
никак не сделают. Но пока обращения 
жителей мало кто слышит, словно глас 
вопиющего в пустыне.

Тамара ЛОГИНОВА

  СИТУАЦИЯ .

Глазунова добавила, что повли-
ять на поставщика администрация 
района не может. В обязанности 
местных властей входит создание 
условий для реализации ресурса. 
Это требование выполнено – уголь 
продают два предприятия, кото-
рые заключили договоры с АО «Ка-
ражыра» из Республики Казахстан. 
Но если горючий камень несколько 
месяцев не привозят, сделать что-
то – не в силах муниципалитета.

Когда возник ли перебои в 
поставках, районная админи-

страция сформировала списки 
нуждающихся в угле жителей. 
В него вошли 322 дома. Сегодня 
всего 15 покупателей из списка 
не получило уголь, остальным 
все-таки продали по одной тон-
не дефицитного топлива, чтобы 
люди не замерзли, пока ситуация 
не нормализуется.

Н� ������� �������
Проблема возникла из-за нехватки 

грузовых вагонов у поставщика. Га-
лина Глазунова пояснила, что власти 
района трижды писали в Казахстан, 

но ответ пришел только на прошлой 
неделе. Ожидается, что большие объ-
емы начнут отправлять в Локтевский 
район с 15 декабря.

В письме, которое есть в распоря-
жении «Алтайской правды», указано, 
что национальный перевозчик Казах-
стана не справился с обеспечением 
грузовыми вагонами углеразреза 
«Каражыра». Дефицит подвижного 
состава возник еще в июле, поэтому 
предприятие пересмотрело график 
отгрузки, но вагонов все равно не хва-
тало. Из-за этого с августа по ноябрь с 
разреза не было выгружено более 420 
тысяч тонн угля, предназначенного 

получателям внутри республики, не 
говоря об экспортных потребителях.

«В начале декабря ситуация с 
доставкой улучшилась. Сегодня 
мы ежедневно отравляем в РФ от 
5 до 10 вагонов угля. АО «Каражы-
ра» приложит все усилия для ор-
ганизации стабильной отгрузки 
предприятиям-покупателям. Не-
обходимое вагоны уже доставле-
ны на предприятие, но, пока мы не 
сформируем десятидневный запас 
топлива, поставки будут произво-
диться небольшими партиями», 
– говорится в сообщении.

Влад ГЕРАСИМОВ

Локти мёрзнут
(Начало на 1 стр.)

Извещение
В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-

скохозяйственного назначения» Смищенко Владислав Олегович уве-
домляет участников долевой собственности на земельный участок 
с кадастровым номером 22:01:021502:5 о проведении общего собра-
ния, которое состоится 21 января 2022 года в 9.00 по адресу: Алтай-
ский край, Алейский район, с. Малиновка, ул. Центральная, д. 32г.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя, секретаря и членов счетной комиссии.
2. Выборы уполномоченного лица, имеющего право действовать 

без доверенности от имени участников долевой собственности.
3. Утверждение полномочий доверенного лица.
Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на со-

брание, можно по адресу: с. Малиновка, ул. Центральная, д. 32г, до 
14 января 2022 года.

Для регистрации и участия в голосовании необходимо иметь при 
себе паспорт, документ, удостоверяющий право на земельную долю.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Кадастровым инженером Романцовым Евгением Анатольеви-
чем, 659610, Алтайский край, Смоленский район, п. Кировский, 
ул. Солнечная, д. 5-1, romanzob@mail.ru, тел. 8-960-944-0643, в от-
ношении земельного участка с кадастровым № 22:41:030501:1149, 
расположенного: Алтайский край, Смоленский район, в 4,9 км 
юго-западнее здания администрации Новотырышкинского сель-
совета, на землях ЗАО «Белокурихинское», выполняются када-
стровые работы в связи с образованием земельного участка пу-
тем выдела в счет долей в праве общей долевой собственности 
на земельный участок из земельного участка с кадастровым но-
мером 22:41:030501:1149.

Заказчиком кадастровых работ является Тырышкина Ирина Ва-
сильевна, проживающая: с. Новотырышкино, ул. Советская, д. 10.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка  и пред-
ставить возражения можно в течение 30 дней с момента публика-
ции по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский район, с. Смо-
ленское, ул. Соболева, д. 11.

Извещение о согласовании трех проектов межевания  
земельных участков

Заказчик: Лабутина Т.А., 659690, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, д. 84, кв. 10.

Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., № аттестата 22-11-296, Ал-
тайский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова,  
д. 84, кв. 10, labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886.

1-й исходный земельный участок с кадастровым № 22:43:010001:37, 
с местоположением: Алтайский край, Солонешенский район,  
с. Березовка, ур. Таловка.

2-й исходный земельный участок с кадастровым № 22:43:040001:50, 
с местоположением: Алтайский край, Солонешенский район,  
с. Сибирячиха, ур. Вятчиха.

3-й исходный земельный участок с кадастровым № 22:43:010001:37, 
с местоположением: Алтайский край, Солонешенский район,  
п. Калининский – с. Юртное, пойма р. Юртная.

Ознакомиться с проектами межевания, представить обоснован-
ные возражения можно в течение 30 дней с момента опубликова-
ния извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчик кадастровых работ: Тебереков Станислав Германович (РФ, 
Алтайский край, Красногорский район, с. Красногорское, ул. Парти-
занская, д. 21, тел. 8-903-992-9690).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Са-
пронов Вадим Васильевич (659500, с. Красногорское, Красногорский 
район, Алтайский край, ул. Советская, д. 99, каб. 22в, atikrsq@altbti.ru,  
тел.: 8 (385-35) 22-0-70, 8-962-821-0319), квалификационный аттестат 
№ 22-10-62.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:030001:75, описание местоположения: Российская Федерация, 
Алтайский край, Красногорский район, АОЗТ совхоз «Малиновский».

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, 
представить письменные обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ выделяемого земель-
ного участка можно в течение 30 дней со дня опубликования из-
вещения в газете по адресу кадастрового инженера, а также в 
орган регистрации прав по месту расположения такого земель-
ного участка.

Коллектив Алтайского краевого суда, Квалификационная кол-
легия судей и Совет судей Алтайского края, управление Судебного 
департамента в Алтайском крае выражают искренние соболезно-
вания родным и близким в связи со смертью заместителя пред-
седателя Алтайского краевого суда в отставке

АНДРОНОВА
Николая Дмитриевича.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

ПРОДАЮ

Квартиры
Студию в г. Новоалтайске (ж/к «Об-

лака», цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-
714-6567.

Студию (12 кв. м, после ремонта, с/у, 
мебель, рядом с центром, 900 тыс. руб.).  
Тел. 8-913-216-1166.

2-комн. в р. п. Тальменка Тальменско-
го района, ул. Парковая (1-й этаж, теплая, 
светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть туалет 
на участке, участок 1,5 сотки). Тел. 8-960-
942-1192.

Студию в центре Черепаново (32 кв. м,  
кирпичн., пластиковые окна, металли-
ческая дверь, новая сантехника, бла-
гоустроенный двор, имеется сарай).  
Тел. 8-960-955-9465.

2-комн. в 2-квартирном доме в центре 
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9448.

3-комн. в с. Марковка Ключевского 
района (82,6 кв. м, частично благоустро-
енная, участок 22,7 сотки, недорого). 
Тел.: 8 (385-78) 27-4-74, 8-962-814-5850.

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м, надворные по-
стройки) или меняю на 1-комн. квар-
тиру в г. Барнауле. Тел. 8-961-976-3842.

Дома
В мкр-не Рощино, 126 кв. м, 12 соток, 

20 минут до Барнаула, рядом р. Обь. 
Тел. 8-906-967-0036.

Коттедж в с. Гилево Локтевского рай-
она (193 кв. м, сад, огород 10 соток, вода, 
канализация, хозпостройки, мебель в по-
дарок, можно под маткапитал). Тел. 8-923-
569-2175.

1/2 дома (кирпич, 30 кв. м, высота по-
толков 2,85, центральные коммуника-
ции, 2,5 сотки земли). Тел. 8-952-005-
0707.

Сады, участки
В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-

ный дом с мансардой, хозпостройки, 
емкость для воды, приватизирован). 
Тел. 8-913-226-7190.

В сад-ве «Энергетик» (Барнаул, дом, 
баня, 9 соток, все посадки). Тел. 8-923-
641-4465.

Землю с/х назначения 14 га в с. Коро-
бейниково. Тел. 8-963-504-7086.

Оборудование
Токарный станок 1К62, 16К20, сверлиль-

ный Н–135 ДИП-300. Тел. 8-903-911-7751.

Автотранспорт,  
автопринадлежности

Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» (б/у). 
Тел. 8-913-252-2220.

Дубленку мужскую (разм. 50). Тел. 8-962-
810-6025.

Пояс штангиста, кимоно для занятий 
карате. Тел. 8-962-810-6025.

Разное
Домашний мини-стадион (на данном 

тренажере можно выполнять 14 всевоз-
можных упражнений, бег, велосипед и 
пр., торг). Тел.: 8-913-229-3138, 56-30-48.

Кресло-коляски Otto Bock (для взрос-
лых, прогулочная и для дома, в отличном 
состоянии, недорого). Тел. 8-903-947-8897.

Книгу В. Высоцкого «Я куплет допою…». 
Тел. 8-962-810-6025.

Собрание сочинений Ф.М, Достоевского 
(12 томов). Тел. 8-962-810-6025.

РАЗНОЕ
Отдам в добрые руки кошку-мышелов-

ку (черно-белый окрас, стерилизована). 
Тел. 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки молодого кота- 
мышелова, окрас дымчатый, возраст 
6 месяцев, очень красивый и пуши-
стый, к туалету приучен. Тел.: 44-88-86,  
8-913-087-5254.

Отдам в добрые руки щенков от улич-
ной собаки (мальчик, девочка, возраст 
2 месяца, район парка «Юбилейный»). 
Тел. 8-913-247-1834 (Татьяна).

Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

Отдам в добрые руки котят от кошки- 
мышеловки в г. Барнауле (мальчик и де-
вочка, возраст 4 месяца, бело-черный и ти-
гровый, к туалету приучены). Тел. 8-962-
803-2795.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КРАТКО .   СЕЛЬСКИЙ ТЕАТР .

  КРИМИНАЛ .

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .  ФАКТ .
На берегу Искитимки

В Кемерове на берегу реки Искитимки появится му-
зейный и театрально-образовательный комплекс.

3D-макет будущего комплекса представила группа 
компаний «Горка», ранее занимавшаяся реставрацией и 
реконструкцией павильонов и ландшафтного парка ВДНХ, 
реконструкцией спортивно-концертного комплекса «Пе-
тербургский» и многими другими проектами. В комплекс 
войдут театр оперы и балета – филиал ГАМТ – Мариинского 
театра, музейный комплекс – филиал Государственного 
Русского музея и кузбасский центр искусств. По планам 
проекта, общая площадь сооружения составит 81 119 м2.

Женщины щедрее
Омичи рассказали, сколько денег они тратят на по-

дарки для родных и близких.
Оказалось, что чаще презентами радуют окружающих 

женщины. В среднем жители региона планируют отдать 
на Новый год 13,5 тысячи рублей, чтобы порадовать своих 
близких. Среди городов-миллионников Омск оказался на 
шестом месте по бюджету на подарки.

Только 9% опрошенных собираются приготовить по-
дарки для коллег, для друзей сюрпризы готовят еще 19% 
респондентов. Также 32% планируют купить подарок для 
своей второй половины и 66% – для родственников. Еще 
12% признались, что будут покупать подарок для себя, 
а 16% омичей не станут приобретать никаких презентов.

Мало практики
В Томске только 3% курсантов автошкол в 2021 году 

сдали практический экзамен по вождению в ГИБДД 
с первой попытки.

В полиции связали это с плохой подготовкой. В свою 
очередь в автошколах считают, что причина этого кроется 
в отмене «автодрома» с 1 апреля. Теперь экзамен прини-
мают сразу на дорогах города. Также стал и жестче регла-
мент экзамена. Как пишет РИА Томск, раньше с первого 
раза вождение сдавали 25–30% курсантов. Автошколы 
считают, что нужно добавить часов для практики.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

Плюс на минус
В Бийске с заявлениями о кражах аккумуляторов в отдел 

полиции «Приобский» обратилось более десяти человек. По 
ночам кто-то из автоворов регулярно вскрывал как отече-
ственные авто, так и иномарки.

Как выяснили полицейские, разбирали чужие машины двое 
19-летних бийчан. Парни не только признались в этом, но еще 
и рассказали, что похитили 15 канализационных люков в за-
речной части наукограда.

Теперь следствие выясняет все подробности ночных при-
ключений молодых людей, им вменяются кражи.

Дорога дальняя
Жительница Новосибирской области наказана за убийство 

пенсионера из Бийска.
35-летняя ранее судимая дама  направлялась на заработки 

в Горный Алтай. Она случайно познакомилась с 61-летним 
бийчанином. Он приютил ее на несколько дней. Не обошлось 
без застолья. И как-то утром хозяин дома и гостья поссори-
лись. Женщина отреагировала на непонравившиеся ей слова 

мгновенно: схватила кухонный нож и несколько раз ударила 
им оппонента.

Суд приговорил ее к 8 годам колонии общего режима.

Сельский наркосбытчик
Житель Мамонтовского района решил крупно заработать 

на хранении и сбыте наркотиков.
Как рассказали «АП» в пресс-службе УФСБ России по краю, 

сельчанин попал в поле зрения правоохранителей, когда про-
дал своим знакомым два шприца с маслом каннабиса общей 
массой более 19 граммов. Это запрещенное вещество позже 
было обнаружено в автомобиле покупателя и изъято.

Затем, желая стать богаче, наркосбытчик вышел на очередного 
потенциального покупателя и продал ему шприц с гашишным 
маслом. После окончания «сделки» мужчину задержали, было 
возбуждено уголовное дело.

В доме и хозпостройках фигуранта при обыске обнаружилось 
еще много интересного – свыше 23 килограммов марихуаны, 
около 300 граммов масла каннабиса, высушенные растительные 
наркотики, несколько одноразовых шприцов и емкости, которые 
использовались для хранения и приготовления запрещенных 
веществ. Видимо, мужчина планировал развернуть в районе 
бурную деятельность.

В итоге преступник приговорен к 12 годам лишения свободы 
с отбыванием наказания в колонии строгого режима.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Антимасочник 
в противогазе
В барнаульский зоома-

газин нагрянул мужчина 
в противогазе.

Об этом он сам расска-
зал на своем YouTube-канале 
и выложил туда видео, сообща-
ет «Инцидент Барнаул» соцсети 
«ВКонтакте».

Как выяснилось, мужчина 
пришел в магазин за покуп-
ками. Его попросили надеть 
маску, но вместо нее горожанин 
решил использовать противо-
газ. Как рассказывает мужчина, 
маска якобы не защищает от 
коронавируса. А противогаз, 
по его мнению, это лучшая за-
щита. Все это действие «блогер» 
снимал на камеру.

Такой странный поступок 
озадачил продавца.

«Можно мы вам маску пода-
рим бесплатно?» – предложила 
женщина покупателю в наде-
жде успокоить «блогера» и по-
ставить точку в этой истории.

Но мужчина не унимался. 
В итоге женщина решила про-
консультироваться по этому 
поводу. Посовещавшись по 
телефону, продавец приняла 
решение отказать покупателю. 
А он в свою очередь заявил, что 
будет жаловаться из-за отказа.

Этот пост в соцсетях набрал 
сотни комментариев. Большин-
ство пользователей осудили 
барнаульца и вступились за 
продавцов.

«Клоун пришел простым 
женщинам кровь «сворачи-
вать» ради контента», – написал 
участник сообщества.

Также горожане возмути-
лись тем, что мужчина решил 
сделать хайп на злободневной 
теме в то время, когда в больни-
цах лежат и умирают каждый 
день чьи-то родные и близкие.

На коньках 
и санках

В барнаульском парке «Цен-
тральный» заработал каток.

В этом году площадку для 
катания увеличили – сейчас 
лед залит на 2000 квадратных 
метров.

100 рублей в час будет стоить 
прокат коньков, покататься на 
своих – 80 рублей за 60 минут. 
За заточку придется отдать 
130 рублей за пару. Кроме того, 
начинающим фигуристам мож-
но воспользоваться услугами 
ассистента за 100 рублей в час. 
Еще работает прокат тюбингов 
– надувных «бубликов», санок.

Попасть в пункт проката 
коньков можно по предъяв-
лении действующего QR-кода 
или медотвода. Если посети-
тель не намерен пользоваться 
пунктом проката, QR-код не 
понадобится.

Оксана ИСАКОВА

Как играть, если в зале нет 
зрителя из-за антиковидных 
ограничений? Этим вопросом 
задаются сегодня артисты 
театров профессиональных 
и любительских. И каждый 
из них находит свои возмож-
ности встреч с любимым 
зрителем.
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Для театра «Рампа» Завьяловского 

районного Дома культуры прошлое 
лето, запомнившееся всем как ко-
видное, стало знаковым, как бы 
странно это ни звучало: очередной 
«Театральный разъезд» принес труп-
пе победу за постановку «Царство 
мира» по пьесе Владимира Маляги-
на, а заодно коллектив подтвердил 
звание народного.

Людмила Бокарева – режиссер 
новый. Коллектив она возглавила 
в начале эпидемии – так совпало. 
Репетиции, работу над сценария-
ми и пространством спектаклей 
пришлось выстраивать с учетом 
обстоятельств, в которые нас всех 
загнал коронавирус.

– Обстоятельства словно испы-
тывают нас на прочность. Помимо 
того, что из-за эпидемии многое 
пришлось перевести в онлайн-фор-
мат, «Рампа» некоторое время, пока 
шел ремонт ДК, оставалась без репе-
тиционной базы. То музыкальная 
школа нас приютит, то музей, то 
библиотека, – рассказывает о не-
простых временах, выпавших на 
долю актеров, режиссер Бокарева. 
– Но мы репетировали, готовили 
постановки. И звание народного 
коллектива подтвердили в экс-
тремальных, по сути, условиях. 
А сейчас уже работаем над новогод-
ней сказкой «Серебряная стрела». 
И заранее думаем, как показать ее 
максимально возможно широкой 
в масштабах района зрительской 
аудитории. Вообще, надежда на вак-
цину. Пора уже возвращать зрителя 
в зал. Мы пишем, конечно, свои ра-
боты на видео, но соскучились уже 
по живым эмоциям, по аншлагам.

П��� ������
Основной состав труппы – человек 

10–12. Есть резерв, от детей до пенсио-
неров, если в постановке есть для них 
роли, они с радостью откликаются. 

Каждый актер, помимо работы на 
ролями, несет еще и некую миссию. 
Юлия Егуекова, например, велико-
лепно шьет, и вся костюмерная база 

коллектива – это ее заслуга. Вооб-
ще-то она не портниха, а агроном, но 
все свое свободное от работы время 
посвящает родной «Рампе».  

Уже дожидается на плечиках 
своего часа костюм Снегурочки, и 
я решила, что он – для Юлии, голубо-
глазой блондинки. Но она удивила:

– Да, я Весы по гороскопу, спокой-
ная, и внешность – сами видите. Но 
моя любимая роль – это Баба-яга. 
Образ, с которым полностью сли-
ваюсь, профессионально играю, 
можно сказать. Она у меня такая, что 
и с характером, и дети ее не боятся 
во время представлений.

«Актриса одной роли» и Ольга 
Гладышева, худрук ДК. Если нужно 
сыграть кого-то доброго, плавного 
и несуетного, создать достоверный 
образ Метелицы, скажем, – лучше нее 
исполнительницы не придумаешь.

Лариса Щеглова – специалист орга-
нов опеки и попечительства. Каждый 
день на ее глазах разворачиваются 
непростые семейные истории. Как 
и в каких единицах измерить ду-
шевные затраты специалиста, чья 
обязанность – сохранение нрав-
ственного и ментального здоровья 
ребят, подрастающих в семьях так 
называемого социального риска? К 
слову, этих детей «Рампа» частенько 
приглашает к себе и в качестве зри-
телей, и как актеров. Где, как не в 
театральном пространстве, ребенку, 

обделенному теплом отчего дома, 
узнать, что мир соткан из добра, 
любви и света? По словам Ларисы, 
из таких подростков, как правило, 
неформальных лидеров, получаются 
хорошие артисты, волонтеры и т. д.

– У нас играют врачи, агрономы, 
педагоги, медики, предпринимате-
ли, сотрудники социальных служб – 
словом, представители «стрессовых» 
профессий. Театр для них – отду-
шина, возможность примерить на 
себя другие образы и для многих – 
арт-терапия, необходимая сейчас, 
когда уровень тревожности у всех 
очень высок. Но на самом деле у нас 
нет ни одного случайного человека, 
спросите у них, детство многих теа-
тралов прошло в коллективах Дома 
культуры,  – говорит режиссер.

Т���������� ����
Нельзя, невозможно ни один сце-

нарий сыграть от точки до точки. 
Обязательно вмешается его вели-
чество случай. Весь театр – он про 
это. Как выкручиваться на публике, 
когда репетировал одно, а на сцене 
сложилось по-другому? Тут уж у кого 
на что фантазии хватит.

Так, у Юлии, точнее, у Бабы-яги, в 
самый разгар шабаша прямо на сце-
не надвое развалилась бутафорская 

метла. Импровизация спасла. «Десять 
метелок я сломала, пока сюда летела, 
а теперь вот и последнюю», – ловко 
изменила актриса готовую реплику. 
Зал решил, что так и должно быть.

У актера Александра Зауэра, 
игравшего Лешего, прямо на сце-
не зазвонил в кармане мобильник. 
«Извините, Баба-яга звонит», – обра-
тился он к зрителям.

Как бывает сложно держать пау-
зу, если вдруг случаются заминки,  
рассказала Ольга Гладышева:

– Играю Метелицу, знаю, что мне 
минут пять надо заполнить, пока 
дети-танцоры переоденутся по ходу 
спектакля. На самом деле им пона-
добилось больше времени. Знаете, 
это трудно – держать зал, когда нет 
действия. Уж и кружилась я, и во-
круг елки руками размахивала, и 
гирлянду поправляла, а они все не 
выходят…

И еще одну быль из театральной 
жизни рассказала Ольга. На Масле-
ницу устроили в Завьялово уличное 
представление. А чтобы артисты 
могли переодеться в теплом поме-
щении, договорились с владельцем 
ближайшего магазина. Тот, конеч-
но, дал добро. А теперь представьте 
недоумение покупателей, на глазах 
которых взрослые люди с серьез-
ными лицами примеряли на себя 
шутовские колпаки, ярмарочные 
сарафаны, расписные рубахи.

– Тем, кто с детства привык к 
сцене, к закулисью, трудно сегод-
ня без театра, без Дома культуры. 
Мы объединены общими идеями, 
и даже сейчас, в эпидемию, когда 
все вокруг зыбко и ненадежно, вы-
ручает вот эта общность. Она не дает 
унывать. И, глядя на нас, стараются 
держать эмоциональный тонус наши 
земляки, – улыбается на прощание 
режиссер Бокарева. 

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

«Выручает наша общность»
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В СМИ появилась информация о введе-
нии с 1 марта следующего года нового 
штрафа за несанкционированное осте-
кление балкона. Однако, как рассказали 
в Минстрое России, «наказание рублем» 
существовало и ранее.

Главное отличие нового документа – требования 
к пользованию жилыми помещениями предъявля-
ются не только к гражданам, но и к юридическим 
лицам, которые имеют в собственности помещения. 
Кстати, запрет на перепланировку и переустройство 
помещений принят еще в 2006 году.

Так, согласно действующему законодательству, 
к общему имуществу в многоквартирном доме отно-
сятся только бетонные плиты. Парапет и козырек 

балкона, двери и проемы, окна – все это личное 
имущество, содержание которого осуществляет 
собственник самостоятельно.

«Граждане вправе заменять окна и балконные двери 
с низкой энергоэффективностью, утеплять стены 
разрешенными материалами, а также устанавливать 
на лоджиях и балконах дополнительное остекление», 
– отмечает ведомство на своем официальном сайте.

Однако внешний вид дома, в том числе осте-
кление, может регулироваться муниципальны-
ми правовыми актами и законами субъектов РФ. 
Поэтому перед выполнением работ необходимо 
ознакомиться с правилами благоустройства и полу-
чить специальное разрешение на перепланировку 
в архитектурной инспекции.

Никита ИВАНОВ

Можно, только осторожно?

Людмила Бокарева, режиссер. Юлия Егуекова, актриса и агроном.

Читка сценария.


